

Geoarqueología, hombre y territorio

Es largo el camino recorrido desde las primeras investigaciones Geoarqueológicas realizadas en América del Sur y especialmente el país cuando la disciplina empezó a cobrar fuerza a mediados de los '80. Uno de los factores que hace que esta rama del conocimiento sea de gran utilidad para la arqueología es su carácter interdisciplinar. Partiendo de su definición más estricta como “el uso de los métodos y las técnicas de las geociencias para resolver un problema arqueológico”, a través de ella es posible articular información de un abanico tan amplio como ciencias biológicas, geológicas, químicas, físicas, cartográficas y humanas, entre otras.

Una de las fortalezas de la Geoarqueología es que provee información tendiente a reconstruir la relación entre el hombre y el ambiente a lo largo del tiempo, lo que le confiere un carácter dinámico y explicativo de los procesos que involucran tanto aspectos naturales como humanos. El uso de líneas de evidencia variadas para lograr esquemas complejos que reúnan un amplio espectro de información supone la necesidad de generar marcos adecuados para la discusión e integración de cuestiones metodológicas y experiencias de investigación de todo el país, especialmente considerando la variedad de ambientes y expresiones culturales que se han desarrollado en el mismo y que en virtud de la realidad generalmente exceden a las fronteras actuales.

Es este el marco en el cual proponemos el presente Simposio, cuyo título es GEOARQUEOLOGIA, HOMBRE Y TERRITORIO y cuyos objetivos son:

- Reunir a los investigadores activos en la disciplina brindando un espacio de intercambio de ideas y discusión, tanto metodológicas como de experiencias concretas de análisis.
- Fomentar el abordaje de temáticas complejas tales como: (a) la reconstrucción de los espacios de ocupación; (b) factores de configuración y cambios en el uso territorial; (c) rupturas ambientales, disponibilidad de recursos y adaptaciones culturales; (d) cambios antrópicos y naturales relacionados con las configuraciones territoriales; (e) consecuencias de los cambios ambientales y del impacto antrópico sobre el paisaje; (f) modelos geoarqueológicos y su aplicación en arqueología; (g) efectos de las prácticas agropastoriles sobre suelos y vegetación; (h) catástrofes naturales y ocupación humana; (i) conservación del patrimonio y geoarqueología.
- Favorecer la discusión sobre las diversas técnicas arqueométricas aplicables al estudio geoarqueológico.
- Integrar propuestas metodológicas y nuevas tendencias de investigación de otros países de América del Sur.

Los coordinadores del presente simposio pertenecen al Grupo de Estudios Geoarqueológicos de América Latina (GEGAL) y al Working Group on Geoarchaeology (Geoarchaeology WG) de la International Association of Geomorphologists (IAG) con lo cual el Simposio contará con la debida trascendencia internacional. Los trabajos más relevantes presentados se seleccionarán para ser publicados en un número especial de la revista Geoarchaeology (Wiley), con la cual ya se han realizado las propuestas correspondientes. Por otra

parte, se prevé en caso de aceptación del Comité Organizador del Congreso integrar a este Simposio un Curso de Geoarqueología de Campo a realizarse los días previos al XIX Congreso Nacional de Arqueología Argentina.

Finalmente, consideramos que generar un ámbito de exposición y debate interdisciplinario y pluralista enriquecerá nuestras posibilidades de aproximación al registro arqueológico y por ende multiplicará nuestra capacidad interpretativa del mismo.